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PROGRAMMA ELETTORALE ELEZIONI AMMINISTRATIVE CARDANO AL CAMPO 2024-2029 

LISTA CIVICA “PER CARDANO” 
LORENZO MARIA ASPESI   CANDIDATO SINDACO 

 

 

Premessa   

La Lista Civica Per Cardano propone ai cittadini una visione e gestione della città orientata al rispetto 
della dignità della persona, della ricerca della serena e pacifica convivenza per il bene di tutti e al 
servizio della Comunità, nella sua completezza. 

Questa alternativa si concretizza in un progetto che porti verso la piena realizzazione di “Cardano al 
Campo come Città”.  

La Lista Civica Per Cardano intende rappresentare un’aggregazione di cittadine e cittadini che 
condividono una particolare attenzione alla salvaguardia dell’ambiente, del territorio, ai cittadini e 
alla promozione dei diritti e servizi dedicati a loro a partire dalle aree del bisogno e del disagio, 
all’istruzione, alla parità di genere, alle disuguaglianze, alla solidarietà, alla sicurezza sociale, alla 
salute, alla crescita economica e culturale. 

Le donne e gli uomini che aderiscono alla Lista Civica Per Cardano si riconoscono nei principi 
ispiratori della nostra Costituzione Italiana antifascista e per: 

● Agire per la Comunità intesa come area “Comune” o “realizzato insieme” e “per tutti”. Con 
trasparenza, partecipazione, reciprocità ed inclusione sociale 

● Promuovere il benessere a medio e lungo termine ricostruendo un’equità sociale perduta 
● Mettere la persona al centro, con aree di programma declinate per fasce di età 
● Proporre un modello organizzativo non di delega ma di coinvolgimento, chiedendo alle 

persone di Cardano al Campo che, attraverso Commissioni rappresentative, partecipino e 
siano capaci di portare i bisogni del territorio direttamente all’attenzione 
dell'Amministrazione della Città per una rapida, condivisa ed efficace soluzione 

 

Cardano VIVA              Per lo sport come palestra di vita 
 

Riteniamo fondamentale riconoscere all'attività sportiva la capacità di aggregazione, l’importanza 
quale ausilio per le famiglie nella gestione dei propri figli ma anche il ruolo di fondamentale 
strumento di tutela del diritto alla salute e di aiuto al contrasto e al disagio giovanile. 
Quindi è importante conferire allo sport un significato che vada oltre la semplice pratica sportiva 
riconoscendolo come "palestra di vita".  
Intendiamo rilanciare la Consulta delle società e associazioni sportive che esistono sul nostro 
territorio sia a livello dilettantistico che agonistico tramite un nuovo "censimento". L'obiettivo è 
quello di rafforzare i rapporti attraverso un progetto ben delineato e condiviso per superare la logica 
della semplice ripartizione e assegnazione degli spazi pubblici alle associazioni sportive ma 
ampliando e favorendo le collaborazioni ed il coordinamento per le attività. 
 
1)        Coordinamento dell’assessorato per armonizzare le attività sul territorio al fine di co-
collaborare per un fine comune (es. dell’Hub Sempione del basket che esiste a livello 
pluricomunale), evitando doppioni 
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2)        Promuovere la Festa dello Sportivo e la Messa dello Sportivo al termine dell’anno con il fine 
di condividere i successi e i risultati, riconoscere gli atleti eccellenti nei vari sport ma anche l’attività 
delle società ed il loro impegno per la città 
3)        Redigere una carta dei valori sportivi come azione contro violenza, bullismo e slealtà 
4)        Coordinare numero mirato di eventi l’anno da svolgere con la cooperazione di tutti per un 
ottimo risultato 
5)        Coordinare la presenza di supporti alla logistica e alla sicurezza negli eventi che coinvolgono 
la città (Polizia Locale, Protezione Civile, volontari, …) 
6)  Proporre incontri formativi, sia dal lato sportivo che organizzativo a seconda delle esigenze 
delle società 
7) Dare impulso anche a sport ancora poco visibili o poco conosciuti nel nostro territorio  

  
Strutture  
In riferimento alle strutture sportive necessarie per la pratica sportiva, tramite la Consulta si 
procederà alla valutazione e individuazione di tutti gli spazi disponibili e di quelli necessari al fine di 
una programmazione utile ad adeguare gli spazi alle utenze e ai bisogni dei cittadini cercando anche 
di intercettare bandi e finanziamenti finalizzati allo sport tramite le varie federazioni. 
 
Manutenzioni  
Non verrà trascurata una migliore definizione della gestione delle manutenzioni ordinarie e 
straordinarie con il fine di creare una virtuosa collaborazione tra Società gerente la struttura e 
Amministrazione. Tramite ispezioni periodiche dell’assessorato competente e dei tecnici si 
verificherà l'applicazione delle convenzioni e lo stato di mantenimento della struttura con l’obiettivo 
di evitare e anticipare il degrado delle strutture. 
 
GRT 
Le società sportive sono già parte integrante del GRT (Gruppo Rete Territoriale). E’ ritenuto uno 
strumento di altissimo valore sociale e potenzialità che intendiamo rafforzare e rendere più 
operativo cercando una maggiore azione di coordinamento tra i diversi assessorati di volta in volta 
coinvolti. 
 

Cardano SICURA    Per una sicurezza come bene pubblico 

Riteniamo necessario redigere un patto per la sicurezza urbana. 
Per noi la Sicurezza Urbana è un bene pubblico che, insieme alla tutela della sicurezza e dell'ordine 
pubblico, garantisce i nuovi “bisogni” riferiti alla qualità della vita e al pieno godimento degli spazi 
urbani dove si svolgono le attività umane e si formano i rapporti sociali; come anche indicato nell'art. 
4 della Legge n. 48 del 18 aprile 2017.  
Spetta al Comune il compito di favorire gli incontri delle cittadine e cittadini in un territorio protetto; 
strade sicure, percorsi ciclo-pedonali protetti, eliminazione delle barriere architettoniche. 
Dobbiamo inoltre tendere alla riqualificazione delle aree degradate e alla pulizia dei bordi strada e 
al decoro delle aree verdi pubbliche. 
 
Il Progetto del Controllo di Vicinato è un Patto tra pubblico e privato per diffondere la cultura del 
buon vicinato, della conoscenza reciproca e dello stare bene insieme. Da sostenere e potenziare.  
La nostra volontà in merito è, infatti, quella di evolvere il Controllo di Vicinato verso la Cura del 
Vicinato, una buona pratica in cui, a quanto detto prima, si aggiungono momenti aggregativi come 



4 
 

feste di quartiere o momenti formativi-informativi diffusi sul territorio (come incontri a piccoli 
gruppi con il Sindaco o l'assessore o formatori e professionisti su temi specifici).  
 
Il capillare controllo del territorio, con un rinforzo dei giri di pattugliamento da parte della Polizia 
Locale e delle Forze di Polizia e Carabinieri nella attività di sorveglianza, dovrà servire da deterrente 
alla microcriminalità. Allo stesso modo si curerà la sinergia pubblico/privato nella condivisione delle 
risorse di videosorveglianza. 
  
La cultura del rispetto della legalità sarà promossa con progetti specifici indirizzati alle scuole e in 
collaborazione con la Polizia Locale. Destinando risorse derivanti dalle sanzioni per violazione al 
Codice della strada si cureranno interventi di educazione e sicurezza stradale per giovani e adulti.  
 
La Sicurezza Urbana si avvarrà anche della Protezione Civile. A Cardano c’è già un gruppo organizzato 
e consolidato che è un importante strumento di aiuto al Sindaco nelle funzioni di primo soccorso, 
comunicazione alla cittadinanza e vigilanza sulle possibili situazioni di rischio.  
 
Accanto a ciò si curerà l’aggiornamento del Piano di Emergenza Comunale (PEC), importante 
strumento legato all'accurata valutazione di tutti i rischi a cui la cittadinanza e il territorio sono 
sottoposti e la definizione di appositi piani di emergenza da implementare in caso di pericolo.  
In relazione ai rischi connessi alla vicinanza con Malpensa ed al Piano di Emergenza MXP e Piano di 
Emergenza in caso di blocco viabilità S.S. 336, verrà riverificato il piano con la Polizia Locale al fine 
garantire e orientare i flussi di traffico sulle vie cittadine mettendo in sicurezza il traffico locale.   
La sicurezza di pedoni, ciclisti e automobilisti deve essere al centro di un Piano integrato del traffico 
che comprenda un PUMS (Piano Urbano della Mobilità Sostenibile): aree a 30 km/h, incentivazione 
del trasporto pubblico, carpooling collettivo, parcheggi con stalli per le biciclette, incremento del 
numero di colonnine di alimentazione per autoveicoli elettrici, messa in sicurezza e manutenzione 
dei percorsi ciclo/pedonali, cura delle asfaltature e "lotta" alle buche. 
 
Intendiamo portare finalmente a definizione e realizzazione la ciclabile parallela alla 336 fino al T2 
di Malpensa, già destinataria di una parziale copertura finanziaria, ricercando rapidamente la 
finalizzazione del progetto riattivando tutti i contatti necessari con le varie entità coinvolte.  
 
Cardano PRODUTTIVA  Per una città attrattiva per le attività economiche 
ed una  PA al servizio della comunità 
 
La terribile esperienza del Lockdown a seguito della pandemia da Covid ha insegnato quanto una 
maggiore presenza di negozi di prossimità avrebbe giovato alla comunità.  
La post pandemia ha purtroppo segnato ulteriori chiusure di tanti esercizi commerciali a Cardano 
così come nelle città limitrofe. Consapevoli della difficoltà, riteniamo assolutamente necessario per 
la Pubblica Amministrazione dover fare sforzi per una ripresa del settore. Sostegno e incentivazione 
alla distribuzione di prossimità, compreso il mercato bisettimanale, dovranno avvenire grazie al 
ruolo di capofila del Distretto del Commercio Malpensa Sud ricoperto dal nostro Comune. 
 
Sviluppiamo un dialogo efficace ed efficiente con tutte le realtà economiche presenti sul territorio 
per meglio comprendere le reali esigenze e problematiche e convocando periodicamente la 
Consulta del Commercio e delle Attività Economiche, Produttive ed Artigiane.  
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Fare rete e guardare all'Europa, per accedere ai possibili incentivi europei, regionali, camerali in 
materia di commercio e industria. 
 
Al proprio interno orientiamo la PA al principio del risultato e alla semplificazione dei procedimenti 
e lavoriamo sulla fiscalità comunale ripensando le aliquote e oneri di urbanizzazione nell'ambito 
della riqualificazione urbana del centro storico. 
Tale atteggiamento sarà riservato anche per la riqualificazione del tessuto industriale produttivo 
con un’attenzione speciale alle imprese a basso impatto ambientale ed energetico. 
 
Nelle occasioni in cui il Comune è motore generativo di lavoro, si farà volano di eticità ed equità 
salariale promuovendo il cosiddetto "salario comunale minimo" volto a garantire al personale 
impiegato nei lavori, nei servizi e nelle forniture oggetto di appalti pubblici e concessioni, 
l'applicazione del contratto collettivo più attinente all’attività svolta.  
Inoltre, l'amministrazione comunale si impegna a effettuare una ricognizione di tutti i contratti in 
essere già stipulati dall'Ente, verificando le condizioni applicate sia dal punto di vista economico che 
contrattuale.  
  
Per una Pubblica Amministrazione utile e vicina a cittadini e imprese 
 
La cosiddetta macchina comunale funziona ed è efficiente quando le procedure amministrative 
rispettano e soddisfano le esigenze dei cittadini destinatari del servizio ma, al tempo stesso, anche 
di coloro che erogano il servizio stesso: i dipendenti comunali.  
Occorre quindi curare innanzitutto gli orari di apertura degli uffici e degli sportelli adeguandoli alle 
esigenze dei cittadini anche armonizzando lo smart working con le esigenze di sportelli in presenza. 
Serene relazioni sindacali e sicuri e confortevoli spazi di lavoro portando a compimento la 
ristrutturazione edilizia di Palazzo Prati. 
Dobbiamo migliorare anche l’immagine “virtuale” della nostra Casa Comunale attraverso un sito 
web pensato per chi lo visita, cioè user friendly, dove per il cittadino sia facile reperire tutte le 
informazioni, usufruire dei servizi e avere risposta a tutte le sue curiosità e necessità anche 
implementando un sistema di comunicazione-informazione (news in tempo reale tramite 
applicazioni Web).  
Verificare la fattibilità dell’introduzione di una comunicazione territoriale attraverso piattaforme 
web mirate alla promozione della realtà locale. 
 
Per snellire e semplificare la richiesta di documenti e pratiche, implementiamo il sistema digitale e 
l'informatizzazione delle pratiche dedicando, se necessario, una figura apposita. L'organico del 
personale dipendente verrà rivalutato e dimensionato in base alle necessità dei vari servizi curando 
e favorendo l’aggiornamento delle competenze professionali anche tramite corsi periodici. 
 
Cardano BELLA Per avere cura del territorio e non consumare altro suolo 
  
Consideriamo il territorio una risorsa per le future generazioni.  
E’ necessario interrompere il consumo di territorio vergine privilegiando il recupero di spazi 
abbandonati o inutilizzati, valorizzando e riqualificando il patrimonio edilizio esistente. 
Il regolamento attualmente in vigore sul nostro territorio (P.G.T., Piano di Governo del Territorio) 
risale al 2012 e comincia a presentare delle necessità di revisione per gestire le nuove esigenze della 
fruizione della città e transizione da “Paese” a “Città". 
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Intendiamo attivare un percorso partecipativo dotandoci di un’Agenda Urbana che avrà la finalità 
di guidare le future politiche di sviluppo territoriale e urbanistico per una seria riqualificazione e 
rigenerazione urbana del nucleo storico (incentivi economici volumetrici) non solo immobiliare ma 
avendo cura di creare una fitta rete sociale che valorizzi l’area restituendola ai cittadini. 
In un’ottica di revisione del PGT ci impegniamo ad adeguare il vigente Regolamento Edilizio alle 
sopravvenute norme regionali e nazionali, soprattutto in relazione alle nuove tecnologie, con 
particolare attenzione al risparmio energetico e alla bioedilizia. 
 
In una valutazione per aggregati di età vengono evidenziate delle attività da prendere in 
considerazione: 
 
Piano manutenzione scuole 
Pianifichiamo un programma di manutenzione per i prossimi 5 anni degli edifici scolastici (Asilo nido, 
scuole elementari e medie) interloquendo periodicamente con la dirigenza scolastica e 
l’associazione genitori per capire le esigenze e i bisogni degli spazi scolastici.  
Dobbiamo valutare e riorganizzare gli spazi tenendo conto e anticipando l'effetto del calo 
demografico previsto. Per questo, coinvolgendo anche i giovani del CCRR, si predisporrà una visione 
complessiva dei bisogni per la valorizzazione degli spazi esistenti.  
 
Luoghi di aggregazione   
Si evidenzia la necessità di spazi di aggregazione: dalle società sportive alle associazioni culturali. 
Dobbiamo realizzare questi spazi, oggi perlopiù inesistenti, per rivitalizzare il tessuto sociale, la 
coesione e la partecipazione dei cittadini.  
Procediamo a individuare e valutare rapidamente tutti gli spazi di proprietà comunale riqualificabili 
in una logica di "socialità diffusa" sul territorio. 
Possiamo destinare più spazi a luoghi di aggregazione sociale, culturale e ricreativo attraverso 
l'ampliamento di servizi esistenti come la biblioteca Rodari o ricollocando locali inutilizzati. Oppure, 
ancora, “concentrando” il bisogno in un unico edificio (es. le ex scuole Pascoli).  
Cerchiamo le risorse attraverso l’individuazione e la partecipazione a bandi pubblici nazionali o 
europei. 
 
Bilancio Partecipativo: rinnoviamo lo strumento del bilancio partecipativo. Un momento di 
democrazia diretta e coinvolgimento cittadino attraverso la raccolta, presentazione, valutazione e 
realizzazione di progetti proposti e votati direttamente da cittadini e cittadine. 
 
Edilizia convenzionata: si valuterà l'ipotesi di riqualificazione e acquisto anche in project-financing 
di alcuni fabbricati in precarie condizioni del centro storico per offrire appartamenti in affitto a prezzi 
calmierati e/o farsi promotore di un progetto pilota di cohousing 
 
Parchi, Spazi verdi e gioco libero 
Per cercare di contrastare gli impatti negativi sulla salute delle infrastrutture presenti sul territorio 
(come l'aeroporto di Malpensa o la superstrada) è necessario valorizzare tutti i giardini e parchi 
comunali che devono rientrare in una dedicata politica di pianificazione, riorganizzazione e 
riqualificazione per renderli fruibili a tutti i cluster di età dei cittadini secondo il principio della 
Sostenibilità concreta degli interventi pubblici.  
Spazi per gioco libero: riorganizzare l'utilizzo e la manutenzione e gestione degli esistenti, valutando 
nuovi bisogni e localizzazioni (basket, calcetto, skatepark,...). 
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Boschi e brughiera  
Evitare abbandono e trascuratezza del bosco sia per rendere maggiormente fruibili i sentieri alla 
cittadinanza sia per diminuire i rischi (incendi estivi, cadute accidentali, abbandono di rifiuti, etc.).  
A questo proposito è strategico interloquire costantemente con l’Ente Parco del Ticino e creare dei 
presidi nonché prevedere il rifacimento e la manutenzione del Percorso Vita per una fruizione in 
sicurezza. 
 
Viabilità 
Verificare e aggiornare i principi e i flussi di traffico veicolare al fine di ridurre al minimo l'impatto e 
il disagio per la popolazione partendo dal concetto di favorire la realizzazione di un anello 
perimetrale ad alto scorrimento tramite le finalizzazioni dei progetti ancora pendenti con 
l'amministrazione provinciale, regionale e statale.   
 
Viabilità ciclo-pedonale  
Rivalutiamo la mobilità dolce partendo da quanto scritto nel P.G.T. 2012, sia in relazione alle nuove 
esigenze ma anche alle possibili connessioni con i Comuni confinanti al fine di creare una rete 
ciclabile Nord-Sud e Est-Ovest. Una rete in grado di poter facilitare la circolazione interna della città 
in totale sicurezza ma anche ipotizzare la creazione di un HUB di partenza per percorsi ciclabili da e 
per il Parco del Ticino e il sistema dei canali-navigli milanesi.  
Tra queste prioritaria è la definizione e realizzazione della ciclabile parallela alla 336 fino al T2 di 
Malpensa. 
 
Viabilità leggera 
Da agevolare per rendere le strade cittadine più sicure per una migliore autonomia negli 
spostamenti dei bambini e dei ragazzi a piedi o in bicicletta per raggiungere gli edifici scolastici e gli 
spazi più frequentati 
 
Trasporti pubblici  
All'interno dei vincoli provinciali e regionali potenziare un servizio di trasporto pubblico verso le tre 
destinazioni strategiche di rilancio verso la rete pubblica: stazione FS Gallarate, Stazione Nord di 
Lonate e Stazione Aeroporto T2, soprattutto per l'utenza di studenti (anche destinata a fermate 
intermedie per le scuole superiori di Gallarate) e lavoratori residenti sul territorio nel tentativo di 
cercare di rendere interessante Cardano come quartiere residenziale per giovani coppie. 
 
Manutenzioni  
Riteniamo la manutenzione dei beni pubblici un’attività essenziale dell’Amministrazione al fine di 
proteggere e garantire funzionalità e fruibilità per tutti del patrimonio immobiliare (anche grazie ad 
un aggiornamento rispetto all'evoluzione tecnologica). 
Per questo valutiamo e ristrutturiamo l'organizzazione della funzione organizzativa al fine di 
migliorare il risultato atteso e percepito dal cittadino ponendo forte attenzione a:     

● mantenere e qualificare la pulizia di spazi pubblici e strade. 
● programmare la manutenzione dei manti stradali sostituendo la logica emergenziale con una 

logica di programmazione pluriennale: "Lotta alle buche"  
● un rigido controllo della realizzazione dei "tagli stradali" e del loro rifacimento 
● uno sfalcio dell’erba dei cigli stradali e parchi urbani 
● mantenere e rinnovare la segnaletica verticale e orizzontale 
● mantenere e migliorare marciapiedi, dissuasori e dossi 
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● programmare le attività di monitoraggio infestazioni (es. zanzare ed altri insetti) 
● proseguire l’opera per l’abbattimento delle barriere architettoniche. 

 
Istituiamo un recapito telefonico per tutte le segnalazioni relative alla necessità di manutenzione 
per rendere rapido il processo di intervento.  
Manteniamo e, possibilmente, allarghiamo gli orti sociali con l’obiettivo di migliorare le convenzioni 
con i cittadini che se ne prendono cura. 
Valutiamo e programmiamo l’ampliamento del Cimitero cittadino al fine di garantire maggiori spazi 
nonché accessi adeguati e rispettosi del luogo. 
 
 

Cardano MONDO   Per contribuire ad uno sviluppo sostenibile 
Una Città come Cardano al Campo deve saper interagire con il mondo all’esterno dei propri confini.  
Intendiamo proseguire  e intensificare le relazioni e le collaborazioni  con Comuni e Istituzioni  alla 
ricerca della massima collaborazione nell'interesse dei cittadini tutti.  
Una relazione preferenziale deve essere riservata a: 
 
Sistema aeroportuale della Malpensa 
Il sistema aeroportuale è parte del nostro territorio (per la precisione una porzione della pista 
dell'aeroporto si estende sul comune di Cardano ). È quindi un diritto ed un dovere che il Comune 
di Cardano ed i suoi cittadini vengano interessati  e siano interessati a tutti i progetti e proposte che 
gravitano intorno ad esso in una logica di “sviluppo sinergico e sostenibile". 
E' ferma intenzione predisporre una specifica figura per seguire in modo proattivo ogni tavolo o 
altra forma di discussione a partire dai tavoli già in essere con CUV, SEA, Provincia, Regione, Stato . 
Pensiamo ad una ripresa delle relazioni piuttosto sfilacciate negli ultimi anni e attivare anche una 
comunicazione trasparente con i cittadini riguardo i seguenti capitoli: 

1. impatto di Malpensa sulla Salute monitorando gli effetti sulla qualità dell'aria e 
dell'inquinamento acustico con relativi piani di azione.  

2. impatto sull’Ambiente tramite un monitoraggio continuo della “sostenibilità del Sistema 
aeroportuale" in confronto con il progetto originario e i suoi successivi ampliamenti 

3. Infrastrutture, sia dell'aerostazione e dei suoi servizi ma anche delle opere di collegamento 
(treno e strade), loro fruizione e compatibilità con il territorio e monitoraggio dell'impatto. 

4. Lavoro sia per i cittadini impiegati all'interno della struttura aeroportuale che per tutto 
l'indotto comprese le strutture alberghiere. 

Se l'aeroporto è un "nostro concittadino" chiediamo che ”il sistema aeroportuale” si comporti come 
noi ci comportiamo nella nostra comunità,  e che riconosca il dovere di contribuire alla attivazione  
di tutte le possibili compensazioni a beneficio dei singoli cittadini in termini di screening sulla salute, 
compensazioni ambientali  ed infrastrutturali come incentivi e agevolazioni tariffarie per incentivare 
uso dei mezzi pubblici: (bonus per pannelli fotovoltaici, serramenti, sconti sui biglietti dalle stazioni 
ferroviaria di Ferno, Casorate e Gallarate). 
  
L’Ente Parco del Ticino e la nostra Brughiera  
Consideriamo importante avere positive e costanti relazioni con l’Ente Parco del Ticino nel rispetto 
delle diverse funzioni che gli sono state loro attribuite dall’ istituzione; può essere il vero alleato 
nostro per la protezione della salute di tutti i cittadini.   
La Brughiera ha la funzione di barriera di separazione della città dall'aeroporto. è il nostro polmone 
verde e vogliamo prendercene cura. La Brughiera, i nostri boschi, sono anche luoghi da vivere e da 
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conoscere.  Chiederemo la collaborazione del Parco per una campagna conoscitiva che, dalla scuola 
dell’obbligo alla popolazione adulta, sensibilizzi tutti nella conservazione della Brughiera; 
organizzeremo periodici interventi di monitoraggio dello stato del bosco per anticipare 
deterioramento o danneggiamento della vegetazione incentivando anche la pulizia ed il 
mantenimento dei boschi insieme ad un piano di piantumazione all'interno del tessuto urbano.  
  

Cardano COMUNITA' Per vivere meglio insieme   
Il nostro desiderio è che Cardano al Campo esprima una Comunità accogliente, solidale, stimolante 
ed aggregante e che l'Amministrazione sia promotrice e anche  coordinatrice di un’offerta culturale 
variegata e di alto profilo  in una visione progettuale e d’insieme.  
Auspichiamo una Comunità che riscopra e riviva le tradizioni e che abbia la forza di crearne  di nuove, 
che stimoli e valorizzi l’interazione tra generazioni, che ascolti, comprenda e accolga i bisogni, che 
si occupi della creatività dei giovani e dell'esperienza degli anziani (antidoti al disagio giovanile e 
all'esclusione della popolazione più anziana) che  perpetui i valori della legalità, delle pari 
opportunità, della non violenza,  della salute, della multiculturalità, della creazione e del 
mantenimento del Bello. 
Cultura e Istruzione sono per noi un prioritario investimento per attenuare il peso della difficile 
situazione economica e morale che stiamo vivendo in scenari di precarietà internazionali. 
 
Attività Culturali, Eventi e Spettacolo  
Amministrazione, associazioni e operatori culturali, pubblici e privati  devono collaborare, la Pro 
Loco può essere considerata la sede ideale del coordinamento delle attività superando l’attuale  
modello e  rivisitandone il ruolo. 
Intendiamo inserire le varie future iniziative in un unico Calendario e cartellone, per una coerente 
pianificazione e per evitare sovrapposizioni.  Vogliamo diversificare i canali pubblicitari degli eventi 
usando volantini, social, news letter, e display luminosi. 
Intendiamo promuovere e patrocinare eventi sportivi agonistici e amatoriali, musicali, gastronomici, 
culturali, artistici interculturali e multietnici ecc. 
Vogliamo una comunità che sappia ritrovarsi anche nell’Area Feste che ripristineremo e riapriremo 
come priorità. 
  
Biblioteca 
Riconosciamo il ruolo nodale della Biblioteca Civica “Gianni Rodari”, importante punto d’incontro 
culturale per la nostra città, con un attivo servizio di prestito e interprestito librario, una ricca area 
dedicata ai giovani lettori ed eventi dedicati alla promozione della Lettura e Cultura. 
Vogliamo ampliarne la fruibilità a cominciare dagli orari e dagli spazi attuali; ma vogliamo cercare 
nel frattempo una più adeguata e definitiva collocazione all’interno delle proprietà pubbliche. 
 
L’ampliamento gli orari di apertura verrà proposto al fine di: 

● raggiungere un pubblico più ampio di lettori adulti e per i giovani universitari; 
● agevolare la fruizione da parte di tutte le scuole cardanesi nel raccordo con l’Istituto 

comprensivo;     
● favorire il consolidarsi di un Gruppo di Lettura; 
● avvicinare i piccoli lettori e artisti in erba con iniziative coinvolgenti, anche per gli adulti che 

li accompagnano, sostenendo e potenziando progetti come ‘Il Posto delle Piccole Storie’  
‘Nati per Leggere’, ‘Nati per la Musica’, … 
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Ci impegniamo poi a mantenere un adeguato stanziamento per l’acquisto e l'aggiornamento 
annuale di libri e riviste in linea con le indicazioni del Sistema Interbibliotecario a cui aderiamo, 
nonché a mettere a disposizione connessioni WiFi e postazioni per la ricerca in Internet. 
 
Teatro e musica 
Intendiamo offrire una proposta teatrale di qualità già storicamente offerta a Cardano, rivolgendola 
a tutte le fasce di età e riportare soprattutto il Teatro a scuola e sostenere anche la nascita di corsi 
di teatro. 
Vogliamo diffondere con serate musicali e concerti il linguaggio universale della musica. Un 
linguaggio capace, nei suoi diversi generi, di superare barriere culturali diventando ricca occasione 
di socialità. Per questo continueremo la convenzione con la Banda cittadina La Filarmonica, orgoglio 
per la nostra Città. 
Il contributo e l’impegno delle tante associazioni e aggregazioni presenti sul territorio, va sostenuto 
dall’Amministrazione riaprendo e mantenendo costante il dialogo e la collaborazione. 
E’ nostra intenzione “diffondere” a palcoscenici diffusi, dislocati in punti differenti della città (per 
esempio in tutte le piccole piazze, parchi, all’interno di un cortile scolastico, nei nostri cortili e 
corti...), le iniziative culturali o sportive che abbiamo in programma e coinvolgere più da vicino i 
cittadini. 
 
Vogliamo valorizzare le tradizioni del passato ma anche crearne di nuove  
Intendiamo mantenere le tradizionali manifestazioni come l’Autunno cardanese, i Mercatini natalizi, 
la Giöbia,…; vogliamo promuovere allo stesso tempo nuove iniziative come il Battesimo Civico 
(cerimonia per i neo diciottenni per sottolineare l'importanza dell’impegno e dei valori civici) e il 
Festival delle Culture per favorire l’integrazione tra le culture dei tanti Paesi del mondo di 
provenienza delle nuove comunità presenti a Cardano. 
 
Vogliamo favorire servizi e iniziative Comunitarie: 
 

● Per i giovani: Consulta Giovani. Attualmente in Cardano non c’è ascolto e spazi adeguati alla 
fascia adolescenti/giovani, vogliamo favorire il nascere di una loro Consulta (magari come 
prosecuzione dell’esperienza del CCRR). Potrebbe essere uno strumento valido per 
raccogliere le loro proposte e coinvolgerli nella vita del territorio. 

 
● Per gli over 60: riteniamo necessaria una pianificazione migliore dei servizi con una visione 

a lungo termine per evitare di lavorare sempre e solo in emergenza. Si deve collaborare con 
il Centro Anziani, con i Sindacati Pensionati e con le Associazioni di volontariato per captare 
le necessità e offrire risposte in materia di alloggi, trasporti, servizi sanitari, attività di 
aggregazione e svago. 

 
● Sportello immigrati. Il fenomeno immigratorio non è emergenza sociale, può essere 

opportunità. Vogliamo gestire il fenomeno in modo proattivo, promuovendo attività che 
puntino all’accoglienza sociale e lavorativa degli stranieri extracomunitari collaborando con 
le Associazioni operanti sul territorio (es.: Caritas, San Vincenzo, Exodus, ANPI, Associazione 
Laura Prati) per un piano integrato delle attività svolte e da svolgere, favorendo i corsi di 
italiano per stranieri e aiutando nelle pratiche burocratiche. 
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Cardano SANA  Per migliorare la qualità della vita    
Per migliorare la qualità della vita della comunità cittadina riteniamo che l'attività amministrativa 
del nostro Comune debba considerare il Benessere della persona come un valore fondamentale, da 
proteggere partendo dalla prevenzione. 
Intendiamo promuovere campagne di informazione e incontri su salute e benessere, cercando la 
collaborazione dei nostri pediatri e medici di base, ATS e strutture sanitarie convenzionate.  
Un cittadino informato e consapevole è certamente un soggetto più attivo che ricerca stili di vita più 
sani e cura il proprio stato di benessere e salute. Per questo intendiamo organizzare: campagne di 
educazione alimentare per contrastare patologie (diabete, obesità,…) e disturbi dell’alimentazione 
(anoressia, bulimia infantile e giovanile); campagne di screening sanitario;  incontri su nuove 
dipendenze, disturbi comportamentali e relazionali (ludopatia, bullismo, depressione, ritiro 
sociale,...). 
  
Siamo certo consapevoli del fatto che la responsabilità e l’organizzazione del sistema Sanitario 
Nazionale è in capo alla Regione Lombardia, non vogliamo tuttavia eludere un attivo ruolo nel 
rappresentare le istanze dei cittadini rispetto alle tematiche sanitarie pubbliche. Per questo ci 
impegniamo ad essere parte attiva nel dialogo con ASST Valle Olona su tematiche generali e 
organizzative come: 
 

● Medici di base: aprire un dialogo strutturato e continuativo per un monitoraggio continuo di 
tutti i bisogni sanitari. Con i medici locali vogliamo soprattutto attivarci per trovare una 
soluzione diversa rispetto all'attuale sede di via Gerolamo Cardano, trovare uno spazio più 
ampio e adeguato nella sala d’attesa e in cui eventualmente concordare nuove prestazioni. 
Tale proposta può riguardare anche i medici pediatri.  

● Casa di Comunità: sostenere/sollecitare Regione Lombardia per l’attivazione completa delle 
Case di Comunità previste sul territorio e verificare una possibile proposta sul territorio di 
Cardano. 

● Riproporre/incrementare un servizio di trasporto a scopo sanitario di persone anziane e/o 
fragili anche tramite associazione di volontari. 
 

Parallelamente all’implementazione dell’assistenza e dei servizi sanitari di base erogati dall’Ufficio 
comunale preposto ai servizi alla persona, vogliamo attivare uno sportello di ascolto collaborando 
con le associazioni/cooperative già attivamente impegnate in servizi sociosanitari per rispondere 
meglio alle necessità delle criticità tipiche delle diverse fasce di età dei cittadini. 
 
Vogliamo attivare e partecipare al Tavolo permanente con i Comuni limitrofi per sostenere la 
proposta di non depotenziare gli ospedali di Gallarate e Busto Arsizio in attesa della realizzazione 
dell’Ospedale Unico, perché i cittadini di Cardano non siano particolarmente penalizzati anche dalla 
distanza e carenza del trasporto pubblico. 

Cluster Over: contro la solitudine e fragilità 
La popolazione anziana è in crescita e con essa la tendenza delle patologie maggiormente 
invalidanti. La cura e l’assistenza alla popolazione anziana acuisce spesso la fragilità delle famiglie 
ed evidenzia ancora più spesso condizioni di solitudine; riteniamo un dovere dell’Amministrazione 
proseguire con servizi SAD in essere e attuare nuovi progetti di solidarietà ed aiuto tra generazioni.  

Ci impegniamo a favorire la realizzazione di: 
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● Rete di assistenza domiciliare per anziani autosufficienti: pulizie domestiche - recapito spesa, 
pasti, medicinali, compagnia, etc. 

● Rete di assistenza infermieristica di base a domicilio per persone anziane non autosufficienti: 
igiene personale - prelievi - iniezioni - cure palliative. 

  
● Rete di relazioni con le case di cura, ricovero e RSA del territorio allargato, per saper dare 

informazioni alle famiglie sulla disponibilità di posti e sui costi a partire dai ricoveri 
temporanei di "sollievo" fino alle situazioni in cui si necessita di un ricovero definitivo. 

  
Intendiamo ripensare la Casa Paolo VI per un progetto “casa albergo” per ospitare anziani cardanesi 
soli, autosufficienti o che richiedono una minima cura assistenziale, una casa che favorisca una vita 
relazionale tra i suoi ospiti e con la comunità cittadina. Allo stesso tempo, considerando la varietà 
di esigenze presenti, valutiamo degli spazi dedicati a progetti di cura e assistenza diurna per anziani.  

 

Cardano CRESCE  Per non lasciare indietro nessuno 
Una città che cresce è una città che segue percorsi di vita a partire dalle necessità della prima 
infanzia a quelle della vecchiaia. 
Una città che cresce è in grado di offrire spazi, servizi e opportunità per garantire coesione e senso 
di appartenenza a tutte le generazioni aiutando a superare le disuguaglianze. 
 
Nuovi nati e Nuove famiglie  
Pensiamo che il trasferimento di giovani coppie nel nostro comune possa essere incentivato 
studiando la possibilità di contributi specifici. 
Ci impegniamo nella diffusione della cultura dell’Adozione e dell’Affido familiare. 
A tutte queste nuove famiglie e a ogni nuovo nato, anche adottivo, vogliamo consegnare un kit di 
benvenuto con prodotti per la prima infanzia e l'opuscolo su Cardano con informazioni e servizi per 
la famiglia.  
Per loro Introduciamo la Festa degli Alberi: piantare un albero per ogni nuovo nato, promuove la 
connessione con la natura e la solidarietà tra le generazioni. 
 
Asilo Nido 
Per i piccoli e piccolissimi il Nido può essere il primo luogo in cui crescere cittadini.   
L’eccellenza dell’Asilo Nido pubblico comunale “Oreste e Piero Bossi” deve essere rilanciata, 
sostenuta e valorizzata. Intendiamo rivedere il Regolamento recentemente deliberato e 
reintrodurre i principi di coordinamento collettivo e ridurre o eliminare l’esternalizzazione del 
servizio. Vogliamo raggiungere e garantire la copertura di tutti i posti disponibili; la priorità di 
inserimento per i bambini con disabilità; la costante formazione/aggiornamento dell’equipe 
pedagogica e operativa.  
Sarà prioritario essere a fianco delle famiglie (il supporto alla genitorialità per la crescita di famiglie 
serene passa anche attraverso serate di formazione a loro rivolte) e favorire il loro protagonismo 
nei progetti di volontariato e nella piccolissima manutenzione degli spazi e dei giochi del Nido. 
 
Dall’infanzia alla preadolescenza 
Per noi la scuola e il diritto all'istruzione e all'educazione sono fondamentali. 
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Vogliamo un’Amministrazione che promuova l’educazione e l’istruzione dei futuri cittadini ai 
principi della Pace, della solidarietà e dell'accoglienza. 
Il modello di sviluppo che auspichiamo è quello dell’acquisizione delle competenze di cittadinanza 
europea per il pieno esercizio della funzione civica e sociale.  
Vogliamo garantire il coinvolgimento e la collaborazione serena con l’Istituzione scolastica, vogliamo 
finanziare Piani per il Diritto allo Studio ricchi di proposte e iniziative culturali e civiche. 
Diamo piena disponibilità alla partecipazione a Reti di scopo e alla selezione di Bandi regionali ed 
europei per intercettare finanziamenti e opportunità per le nostre scuole. 
Per la scuola dell'infanzia abbiamo in mente bambine e bambini concreti con le loro famiglie a cui 
dare ascolto come previsto dal piano nazionale “Sistema integrato zero-sei”, da cui il Comune deve  
trarre guida e finanziamenti destinati tanto alla manutenzione degli edifici quanto alla formazione 
del personale docente ed educativo.  
Il benessere dei piccoli utenti richiede la nostra cura per la refezione scolastica come importante 
momento anche formativo. 
Per agevolare e rispettare le necessità orarie delle famiglie, diamo la garanzia dei servizi pre-scuola, 
post-scuola e del centro estivo e della copertura della pausa natalizia con cui assicuriamo alle 
famiglie un’offerta educativa qualificata nei periodi di cessazione delle attività scolastiche.  
  
Intendiamo mantenere e incrementare i rapporti con l’Istituto Comprensivo Montessori attraverso 
il Piano per il Diritto allo Studio per soddisfare le esigenze educative dei nostri studenti e studentesse 
e farli sentire parte attiva della nostra città.  
Si finanzieranno le proposte del PTOF d'Istituto aperte all'educazione civica e alla conoscenza e 
tutela del territorio comunale: progetto "Bella Ciao", le radici storiche della Democrazia e della 
Costituzione Italiana; educazione alla Legalità; educazione alla parità di genere; contrasto al 
bullismo.  
Vogliamo allargare il progetto di Educazione all’Affettività e proponiamo un nuovo progetto 
multidisciplinare “Bella Cardano" per ricostruire, con ragazzi e ragazze, una mappatura dei luoghi di 
interesse storico-artistico di Cardano e arredare il paese con pannelli interattivi dedicati.  
Si sosterranno i progetti volti al contrasto della dispersione scolastica, con attenzione verso disagio, 
BES e DSA. 
Per noi Cardano deve continuare ad avvalersi della collaborazione e delle proposte dei giovani 
Consiglieri del CCRR, vogliamo in più promuovere la sua prosecuzione anche per gli studenti della 
Secondaria di Secondo Grado sotto forma di Consulta giovanile. Pensiamo di assegnare al CCRR il 
compito di gestire un budget a loro assegnato e redigere un Bilancio per le proprie iniziative e farlo 
diventare nuova voce nel Bilancio del Comune. 
Vogliamo mantenere l’assegnazione di borse di studio agli studenti cardanesi in particolari 
condizioni di merito e di reddito. 
Vogliamo reintrodurre il progetto Teatro a scuola per tutte le classi fin dall’Infanzia. 
Vogliamo promuovere o riprendere un gemellaggio con una città europea, oltre che con Stigliano e 
Zarautz, per sostenere la vocazione europeista delle nostre scuole e avere più opportunità di 
crescita culturale e linguistica.  
Per promuovere l'educazione al movimento, al rispetto dell’ambiente e per incrementare la socialità 
riproponiamo l’esperienza del Pedibus, attraverso la collaborazione con associazioni, cooperative e 
volontari del territorio.  
Per i bambini anche il gioco è importante; il Comune curerà meglio la manutenzione di parchi e 
giardini pubblici, nonché dei giochi lì collocati. 
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Gli adolescenti crescono, le loro idee hanno bisogno di spazio  
Crediamo molto nei giovani, risorsa di energia per ogni società, vogliamo stimolarli a frequentare 
Cardano anche quando crescono.  
Innanzitutto, per loro vogliamo cercare una soluzione al trasporto verso gli istituti superiori o le 
stazioni, oggi così malamente raggiungibili da Cardano. 
Poi, per favorire l’aggregazione giovanile in Cardano servono spazi e attività dedicati. Procediamo a 
individuare e valutare rapidamente tutti gli spazi di proprietà comunale - senza escludere le scuole 
Pascoli - riqualificabili in una logica di "socialità diffusa" per cercare più edifici o campetti da 
destinare a luoghi di aggregazione.   
In tempi brevi mettiamo a disposizione delle aule studio nella Paolo VI o in altri spazi idonei e 
studiamo la riorganizzazione della Biblioteca e la disponibilità della sala Pertini per laboratori 
teatrali. 
L'esperienza del gruppo dei pari sarà stimolata dalla ripresa di una educativa di strada e del progetto 
Cardaland in sinergia con le realtà educative e monitorate dal Gruppo di Rete Territoriale. Per noi il 
GRT deve diventare una interessante realtà di rete, fonte di stimoli e iniziative educative, tra 
Amministrazione e le associazioni culturali, educative, sportive e di volontariato religioso e laico del 
nostro Comune. 
 
Lifelong learning: cultura e svago per ogni età. 
Sarà nostra cura promuovere e favorire l’associazionismo per le persone adulte ed anziane.  
Riteniamo importante la realtà dell’Associazione Centro Anziani. Il Centro Anziani è infatti 
funzionale al benessere per questa fascia di popolazione e la convenzione con il Comune dovrà 
continuare a operare per il coinvolgimento di un numero sempre maggiore di utenti nelle attività 
sociali e ricreative. 
In collaborazione con Associazioni, gli studenti della Montessori, la Pro Loco e/o Università della 
Terza età e attivando PCTO con le Secondarie di secondo grado limitrofe, possiamo promuovere 
corsi di alfabetizzazione digitale, corsi di lingue straniere, lezioni di Storia dell’Arte, ...  
Le attività culturali rivolte alla popolazione adulta che intendiamo promuovere riguardano la ripresa 
del cineforum, presentazione di libri, rassegne musicali e teatrali. Ci auguriamo, per questo, una 
rinnovata collaborazione per l'uso dell'Auditorium, oltre che l’utilizzo della sala Pertini. 
In un’ottica di scambio del tipo Banca del Tempo, sarà interessante coinvolgere le persone da più 
tempo a Cardano per trasmettere ai giovani o ai nuovi arrivati, la memoria del passato (tramite 
incontri a scuola, percorsi tematici e pannelli per raccontare il paese sul territorio, come citato 
precedentemente). 
Per adulti extracomunitari si promuoveranno corsi di lingua italiana in collaborazione con il CPIA e 
con la Scuola di Italiano per Stranieri già presente, da gennaio, a Cardano. 
 
 

Cardano SOSTENIBILE  Per avere più cura dell'ambiente 500 piante per la 
sostenibilità 
Educare alla Sostenibilità  
La sostenibilità è un tema che riguarda tutti, indistintamente: NON ABBIAMO UN PIANETA B. Costruire 
una città sostenibile significa progettare e sviluppare un ambiente urbano che soddisfi le esigenze attuali 
senza compromettere quelle delle generazioni future. 
Agire in modo consapevole è una responsabilità collettiva e individuale.  
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È fondamentale saper garantire un approccio sostenibile nelle scelte e nei comportamenti: la scuola è il posto 
privilegiato per formare alla sostenibilità ma allo stesso tempo ci deve essere la formazione costante dei 
cittadini di tutte le fasce di età. 
 
Pensiamo quindi di identificare ogni anno “il tema” su cui  tenere incontri coi cittadini per diffondere pratiche 
virtuose che possono portare a risparmiare soldi e ambiente, come ad esempio: 

● utilizzo dell’acqua, 
● separazione dei rifiuti e recupero dei materiali, 
● consumi energetici. 

  
Microforeste cardanesi 
La Brughiera è il nostro polmone verde, deve essere per noi un luogo di cui prendersi cura e un luogo da 
vivere in uno scambio reciproco per il benessere.  
Ripristiniamo e torniamo a utilizzare l’Area Feste di via Carreggia. 
Vogliamo monitorare lo stato di salute dei parchi pubblici e delle piante e procederemo alla loro cura per una 
costante e corretta manutenzione, limitando a ragioni estreme di sicurezza il taglio di alberi d'alto fusto ma 
provvedendo subito ad una loro sostituzione. 
Vogliamo contribuire ad abbattere la CO2, produrre ossigeno e contenere il riscaldamento del suolo 
recuperando aree da trasformare in “micro-foreste” e prati verdi “all’italiana” che contribuiscono alla 
biodiversità. 
Coinvolgendo la cittadinanza, infatti, vogliamo suggerire e praticare proposte concrete, come piantare un 
albero per ogni nuovo nato, e definire un piano di potenziamento del verde con un obiettivo di 100 
alberi/anno nei primi 5 anni.  
  
Rifiuti 
Il nostro Comune, e quindi tutti i cittadini, anni fa si distinsero in provincia come "Comune riciclone" per gli 
intensi sforzi svolti in tema di riciclaggio.  
Intendiamo riconquistare, dopo la battuta di arresto durante il periodo COVID, percentuali di recupero più 
elevate tenuto conto di una variazione della composizione dei rifiuti legati al cambiamento dei consumi. Per 
questo proponiamo di attivare campagne di sensibilizzazione valutando anche l'introduzione di un metodo 
del pagamento TARI in grado di premiare i comportamenti sostenibili di riuso, riciclo e recupero. 
Vogliamo verificare l’introduzione della raccolta del verde porta a porta e la triturazione del verde in piazzola. 
 
 
Amianto 
Nonostante la normativa in vigore, ancora ci affligge il problema della presenza di coperture in Eternit. E’ 
necessario fare un puntuale censimento dell’Eternit ancora presente e indurre i privati a sanare le proprie 
posizioni, in quest’ottica cercheremo convenzioni con ditte specializzate nello smaltimento per ridurre i costi 
e attiveremo un servizio di aiuto per il disbrigo delle pratiche burocratiche da parte dell’Ufficio Ecologia, come 
la redazione del piano di smaltimento. Laddove necessario, si deve intervenire con risolutezza per far 
rimuovere le situazioni illegali.  
  
Mobilità sostenibile  
Il piano di mobilità sostenibile dovrà prevedere la riattivazione del progetto Pedibus per ridurre il picco di 
traffico e di inquinamento in prossimità dei plessi scolastici negli orari di ingresso e uscita. Ipotizziamo un 
processo progressivo di implementazione del Pedibus iniziando dalla Secondaria di primo grado per poi   
coinvolgere le due scuole primarie.  
 
Energia solare e Comunità energetiche  
Intendiamo arrivare a rendere autosufficienti in termini di potenza elettrica tutti gli immobili comunali, 
dotando e ammodernando gli impianti fotovoltaici degli immobili comunali, curando che i sistemi di 
accumulo (batterie) garantiscano uno stoccaggio che permetta la ricarica a prezzi calmierati dei veicoli 
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elettrici comunali, riducendo così le emissioni di CO2 e favorendo la mobilità cittadina sostenibile con veicoli 
elettrici/ibridi. 
Intendiamo lavorare per realizzare una comunità energetica, come recentemente previsto dalla normativa.  
 
Fibra ottica 
La sostenibilità non è disgiunta dall’innovazione informatica e digitale. Essenziale, dunque, l’accesso alla rete 
con una banda sufficiente per tutte le singole abitazioni.  Oggi a Cardano siamo penalizzati perché “l’ultimo 
miglio” è ancora in rame abbattendo la velocità di navigazione. Risulta quindi necessario ed urgente 
interloquire, collaborare e cercare di identificare uno schema di priorità, non solo economico, con le società 
incaricate per la posa della fibra evitando la marginalizzazione rispetto ad altre realtà.  
Per questo pensiamo di identificare una nuova responsabilità comunale creata per lo scopo. 
 
Illuminazione 
Dal 2018 disponiamo di un contratto di affidamento del servizio di pubblica illuminazione che ha permesso 
la sostituzione delle vecchie lampade con le nuove a tecnologia led. Il contratto scade nel 2027.  
In vista del rinnovo è opportuno verificare la qualità del servizio svolto e possibili interventi di miglioramento 
o completamento della copertura del servizio ma anche innovazioni come  una illuminazione “intelligente 
con sensori” orientate alla qualità e contenimento dei consumi o altre nuove tecnologie applicabili . 
Importante e prioritario rivedere e potenziare l’illuminazione nelle piazze cittadine. 
 
Rete elettrica  e idrica 
La progressiva riduzione dell'uso del gas (es. direttiva europea) e l'aumento dei consumi elettrici impongono 
una verifica della capacità della rete attuale di sostenere i carichi futuri. Ipotizziamo di attivarci innanzitutto 
con il coinvolgimento del gestore della Rete e la partecipazione dei cittadini per un’attività di monitoraggio 
delle criticità attuali e per identificare gli interventi necessari. 
Analogo impegno assumiamo nel chiedere al gestore della rete idrica il controllo costante dello stato della 
rete per l'eliminazione delle perdite e lo spreco dell’acqua, risorsa insostituibile alla vita. 


